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ФЕДЕРАЛЬНЫЕ НОВОСТИ И НОВОСТИ 

ФЕДЕРАЛЬНЫХ ОРГАНОВ ВЛАСТИ  
 
 
09.01.2024 
 
УТВЕРЖДЕНЫ ИЗМЕНЕНИЯ В ЧАСТИ РАБОТЫ ПО ПРЯМЫМ 

ДОГОВОРАМ С РСО 
23 декабря 2023 г. вступил в силу Федеральный закон от 12.12.2023 г. № 593-ФЗ  

«О внесении изменений в статьи 44 и 157-2 Жилищного кодекса Российской Федерации и статью 
9 Федерального закона «О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации». 

Документом урегулирован порядок определения даты заключения прямого договора  
о предоставлении коммунальных услуг, если собственники не утвердили ее на общем собрании. 
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Такой договор считается заключённым по истечении 90 дней со дня получения 
ресурсоснабжающей организацией копии протокола. 

Также утверждено положение о том, что расторжение прямого договора возможно при 
условии согласия всех собственников помещений в МКД. 

Источник http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1704833623 
 
 
09.01.2024 
 
МИНЭНЕРГО ПОДГОТОВИЛО НОРМАТИВКУ ДЛЯ ПОВЫШЕНИЯ 

ТАРИФОВ МАЙНЕРАМ И РАЗРАБАТЫВАЕТ СПЕЦУСЛОВИЯ ДЛЯ 
ТЕХПРИСОЕДИНЕНИЯ ИХ К ЭЛЕКТРОСЕТЯМ 

Минэнерго в конце декабря сообщило о разработке изменений в правила 
технологического присоединения (ТП) к электросетям, поправки связаны с подключением 
майнеров криптовалют. Соответствующая информация размещена на сайте regulation.gov.ru. 

В обосновании разработки проекта указан протокол совещания у вице-премьера 
Александра Новака от 6.07.2023 г. В нём было дано поручение установить особенности ТП для 
майнеров в дефицитных энергорайонах: «Предлагается внести изменения в Правила 
технологического присоединения, предусматривающие определение особенностей 
технологического присоединения к электрическим сетям энергопринимающих устройств 
отдельных категорий заявителей, осуществляющих майнинговую деятельность, в энергорайонах, 
в которых существует и/или прогнозируется дефицит электрической мощности», – говорится  
в уведомлении Минэнерго. 

Планируемый срок вступления поправок в силу – сентябрь 2024 года. 
Согласно действующим правилам, энергетики обязаны обеспечить подключение  

к электросетям любой новой нагрузки потребления. В сентябре этого года глава Минэнерго РФ 
Николай Шульгинов заявил, что на майнеров не должно распространяться право 
недискриминационного доступа к электросетям в пользу промышленных, социальных объектов 
и ЖКХ, для которых наличие свободных мощностей должно быть в приоритете. Он уточнял, что 
предложение Минэнерго касается всех регионов страны, а не только энергодефицитных. 

Кроме того, министерство предлагает поднять тарифы на передачи электроэнергии для 
майнеров в два-пять раз, соответствующий проект постановления правительства также размещён 
на официальном сайте. 

«Указанный порядок расчёта стоимости услуг по передаче электрической энергии 
применяется исключительно в отношении объектов, включённых в реестр объектов, в состав 
которых входит майнинговое оборудование», – отмечается в документе. В этот реестр 
энергопринимающие устройства будут включаться по решению межведомственной коллегии на 
уровне субъекта, «в том числе с учётом предложений, направленных в такой орган сетевой 
организацией или гарантирующим поставщиком». Минэнерго также предлагает дать 
возможность органам местной исполнительной власти, налоговикам, таможенникам  
и правоохранителям направлять этой коллегии свои предложения по включению оборудования 
в реестр. 

Источник http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1704833748 
 
 
10.01.2024 
 
В 2024 ГОДУ ПЕНИ ЗА ПРОСРОЧКУ ПЛАТЕЖЕЙ ЖКУ ПОВЫШАТЬ  

НЕ БУДУТ 
Согласно решению правительства, опубликованному на сайте кабмина, отсрочка 

повышенных штрафов за просрочку оплаты жилищно-коммунальных услуг (ЖКУ) продлевается 
на 2024 г. 

http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1704833623
http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1704833748
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Таким образом при расчёте пеней и штрафов за основу по-прежнему будет браться 
ключевая ставка Банка России в размере 9,5% годовых, действовавшая на 27 февраля 2022 года. 
Напомним, по закону штрафы рассчитываются с учётом ключевой ставки ЦБ на день 
фактической оплаты. Сегодня ключевая ставка составляет 16% годовых. 

Максимальная величина пени оказалась бы несоразмерной платежам граждан за ЖКУ, 
поэтому для расчёта будет использоваться значение ставки, действовавшее до повышения, 
пояснили в кабмине. Возможность регулировать порядок расчёта появилась у властей после 
закона, подписанного президентом в марте 2022 года, нацеленного на поддержание устойчивости 
российской экономики в условиях западных санкций. 

Источник http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1704834054 
 
 
 
11.01.2024 
 
ПУТИН ОЗВУЧИЛ РАЗМЕР ФИНАНСИРОВАНИЯ СИСТЕМЫ ЖКХ  

В 2023 ГОДУ 
В 2023 году в России в систему ЖКХ направили 337 млрд рублей из разных источников, 

сообщил жителям Анадыря президент Владимир Путин. 
«Я исхожу из того, что мы предоставляем средства из федерального бюджета,  

но региональные бюджеты должны подхватывать определённый уровень оснащения. И конечно, 
техника-то обновляется достаточно быстро, главное – ничего не затягивать. Я с коллегами всё 
время говорю об этом. Главное – не запускать проблему, а заниматься этим регулярно. Вот только 
сейчас глава Министерства строительства и ЖКХ Ирек Файзуллин доложил, в прошлом году  
на систему ЖКХ из разных источников мы истратили и направили 337 миллиардов рублей», – 
сказал президент в ходе беседы с жителями города. 

С 2023 года в регионах страны стартовала новая программа модернизации коммунальной 
инфраструктуры, призванная обновить 100 объектов инфраструктуры и 8 тысяч км сетей. 
Планируется, что благодаря новому инструменту модернизации повысится качество 
коммунального обслуживания для 3 млн человек. По новому механизму регионы получают 
субсидии на обновление объектов и сетей коммунальной сферы. Программа рассчитана на  
2023-2027 гг., в 2024 г. на её выполнение предусмотрено 100 млрд рублей. 

Источник http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1704925701 
 
 
 
12.01.2024 
 
БОЛЕЕ 200 ОБЪЕКТОВ ИНФРАСТРУКТУРЫ ВВЕЛИ В ЭКСПЛУАТАЦИЮ 

ЗА ГОД ЗА СЧЁТ БЮДЖЕТНЫХ КРЕДИТОВ 
Более 200 объектов введено в эксплуатацию за счёт механизма инфраструктурных 

бюджетных кредитов (ИБК) в России в 2023 году. Об этом сообщил заместитель председателя 
правительства РФ Марат Хуснуллин. 

"Одним из эффективных инструментов стали инфраструктурные бюджетные кредиты.  
В прошлом году с их помощью мы выполнили колоссальный объем работ: ввели в эксплуатацию 
215 объектов в 42 регионах" – отметил он. 

Причём более половины проектов, по его словам, направлено на модернизацию ЖКХ.  
"За счёт ИБК в 2023 году введены, в том числе, 130 объектов ЖКХ, в том числе построено, 
реконструировано и отремонтировано 742,5 км сетей", – добавил он. 

Всего с 2022 года, по информации правительства, с использованием ИБК в России введено 
в эксплуатацию 252 объекта. 

http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1704834054
http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1704925701
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Учитывая востребованность данного механизма, в его продолжение правительство  
по поручению президента запустило программу специальных казначейских кредитов. 
Оператором программ инфраструктурных бюджетных и специальных казначейских кредитов 
выступает ППК "Фонд развития территорий". 

Генеральный директор ППК Ильшат Шагиахметов уточнил, что по линии специальных 
казначейских кредитов, которые появились только в 2023 году, реализуются инфраструктурные 
проекты в Липецке, Рязани, Чебоксарах, Александрове Владимирской области, в республике 
Ингушетия и Карачаево-Черкесской республике, Архангельске и др. 

Источник http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1705269116 
 
 
 
15.01.2024 
 
КОМИТЕТ ГОСДУМЫ ПО ЭНЕРГЕТИКЕ В БЛИЖАЙШЕЕ ВРЕМЯ 

РАССМОТРИТ ЗАКОНОПРОЕКТ О КРИТЕРИЯХ НАДЁЖНОСТИ 
ТЕПЛОСНАБЖЕНИЯ 

«Данные Росстата свидетельствуют, что общий износ тепловых сетей составляет 60% 
(причём, эта цифра не меняется уже более 10 лет. – Прим. ред.), 50 тыс километров из 167 –  
т.е. более 30% – нуждаются в замене. Ветшание инфраструктуры неизбежно приводит к росту 
аварийности», – подчеркнул председатель Комитета Госдумы по энергетике Павел Завальный. 
По его мнению, проблемы теплоснабжения во многом имеют глубокие исторические корни. 

«На сегодня основные причины связаны с нехваткой возможностей региональных  
и, особенно, муниципальных бюджетов по финансированию модернизации теплосетей  
и недостаточной эффективностью муниципального управления в данной сфере», — отметил 
парламентарий. 

В декабре прошлого года в Госдуму был внесён правительственный законопроект, 
которым, в частности, предлагается ввести для органов местного самоуправления обязанность по 
надлежащей подготовке к отопительному периоду. 

Документом предлагается внести изменения в Федеральный закон от 27 июля 2010 года 
№ 190-ФЗ «О теплоснабжении» в части: 

- закрепления полномочия по установлению критериев надёжности теплоснабжения 
потребителей за Правительством Российской Федерации; 

- уточнения полномочия органов местного самоуправления в части обеспечения 
готовности к отопительному периоду и проведения оценки готовности теплоснабжающих 
организаций, теплосетевых организаций, потребителей тепловой энергии к отопительному 
периоду;  

- установления обязанности быть готовыми к отопительному периоду для муниципальных 
образований, теплоснабжающих организаций  

и теплосетевых организаций, потребителей тепловой энергии, теплопотребляющие 
установки которых подключены (технологически присоединены) к системе теплоснабжения; 

- уточнения содержания правил обеспечения готовности к отопительному периоду  
и порядка проведения оценки обеспечения готовности к отопительному периоду; 

- уточнения требований к содержанию схем теплоснабжения в части наличия в них оценки 
надёжности теплоснабжения, а также наличия предложений, обеспечивающих повышение 
надёжности теплоснабжения, мероприятий по резервированию систем теплоснабжения. 

Законопроект находится на первом этапе рассмотрения и направлен в другие комитеты 
палаты. 

Источник http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1705269580 
 
 
 

http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1705269116
http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1705269580


   

7 
 

16.01.2024 
 
ХУСНУЛЛИН ПООБЕЩАЛ «РАЗОГНАТЬ» МОДЕРНИЗАЦИЮ 

РОССИЙСКОГО ЖКХ 
«Как мы разгоняли программу строительства жилья, мы также планируем в ближайшие 

годы активно заниматься коммуналкой. Тем более, что деньги под это у нас есть: со следующего 
года у нас каждый год по 150 миллиардов [рублей] будут капитальные гранты. Чтобы, используя 
часть капитальных грантов, часть внебюджетных источников, мы могли собирать схему 
возвратных инвестиций», – заявил вице-премьер РФ на панельной дискуссии в рамках 
всероссийского муниципального форума «Малая родина – сила России» на выставке «Россия» на 
ВДНХ. 

Также, по его мнению, в России необходимо навести порядок в сфере подключения новых 
объектов недвижимости к коммунальным сетям. «Плата за присоединение в каждом 
муниципалитете очень сложная, как правило, и очень неоднозначная. Значит, здесь тоже надо 
наводить порядок», – считает он. 

В качестве примера он привёл культурный объект, присоединение к коммунальным сетям 
которого составило 30% от стоимости строительства самого объекта (то есть 30 млн рублей). 

«Всё, что мы перекладываем в сети, в «социалку», за это платит наше население. <...> Мы 
будем помогать финансово, организационно. И здесь ключевая роль должна быть как 
координатора, конечно же, у Минстроя, руководителей субъектов», – добавил Хуснуллин. 

Кроме того, вице-премьер обратил внимание на проблему собираемости платежей за 
коммунальные услуги, которые являются одним из источников финансирования отрасли ЖКХ. 

«У нас около триллиона [рублей] дебиторская задолженность. Мы говорим, где деньги на 
ЖКХ: триллион несобранных денег – это один из источников и в том числе в тарифе, а в который 
из года в год закладывается надбавка. Поэтому, коллеги, нам придётся этим заниматься. 
Придётся каждую ресурсоснабжающую организацию разложить на её текущую деятельность, на 
деятельность, связанную с инвестиционной», – сказал Хуснуллин. 

Он подчеркнул, что чем меньше муниципалитет, тем менее утверждённая программа 
ресурсоснабжающих организаций. «Отсюда возникает: мы вроде бы в тариф закладываем 
инвестиционную надбавку, мы планируем, что мы будем на сегодняшний день ее использовать, 
в результате не можем собрать 100% денег», – добавил премьер. 

Источник http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1705531204 
 
 
18.01.2024 
 
ИРЕК ФАЙЗУЛЛИН ПРОВЁЛ СОВЕЩАНИЯ С КОМИТЕТАМИ ГОСДУМЫ 

И СОВЕТА ФЕДЕРАЦИИ ПО СОВЕРШЕНСТВОВАНИЮ РЕГУЛИРОВАНИЯ  
В СФЕРЕ ЖКХ 

Министр строительства и ЖКХ РФ Ирек Файзуллин обсудил с Председателем Комитета 
ГД по строительству и ЖКХ Сергеем Пахомовым и Председателем Комитета СФ по 
федеративному устройству, региональной политике, местному самоуправлению и делам Севера 
Андреем Шевченко развитие законодательства в части модернизации жилищно-коммунального 
хозяйства, а также прохождение осенне-зимнего периода и планы на 2024 год. 

Ключевой темой стало совершенствование действующей нормативно-правовой базы  
и подходов к регулированию отрасли. В частности, рассматривался вопрос повышения 
ответственности организаций и должностных лиц при обеспечении прохождения осенне-зимнего 
периода, а также соблюдения норм и инструкций при аварийных ситуациях на объектах ЖКХ. 

В рамках прохождения отопительного сезона со стороны Минстроя России ведется 
системная регулярная работа с региональными и местными властями с участием оперативных 
штабов, ресурсоснабжающих и управляющих организаций. Вопросы прохождения осенне-
зимнего периода находятся на постоянном контроле министерства и рассматриваются в рамках 

http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1705531204
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еженедельных совещаний с регионами под Председательством Министра строительства  
и ЖКХ РФ. Устранение последствий крупных аварийных ситуаций находится на особом 
контроле, по ним организовано ежедневное взаимодействие с регионами. Вопросы прохождения 
текущего отопительного сезона, а также предложения в части совершенствования регулирования 
в этой сфере были рассмотрены в рамках совместного совещания с Контрольным управлением 
Президента РФ. 

В Минстрое России также обеспечена работа круглосуточных дежурно-диспетчерских 
служб, осуществляющих непрерывный мониторинг аварийных ситуаций в Системе мониторинга 
и контроля устранения аварий и инцидентов на объектах ЖКХ. Министерство на регулярной 
основе принимает участие в работе федерального штаба по подготовке и прохождению ОЗП под 
председательством Министра энергетики РФ, в том числе в ежедневном режиме участвует  
в работе по ликвидации последствий крупных аварий. 

Минстроем России подготовлен ряд предложений по совершенствованию регулирования 
в сфере ЖКХ для обеспечения бесперебойного прохождения отопительного периода  
и профилактики происшествий на объектах коммунальной инфраструктуры. В ближайшее время 
предложения будут рассмотрены в рамках совместной работы Министерства с Государственной 
Думой и Советом Федерации, в том числе на заседаниях профильных комитетов. 

Источник http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1705531204 
 
 
19.01.2024 
 
МИНЭНЕРГО УТВЕРДИЛО ТРЕБОВАНИЯ К КАЧЕСТВУ 

ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ 
Минэнерго РФ опубликовало приказ от 28.08.2023 № 690 с требованиями к качеству 

электрической энергии. Их нужно учитывать, в том числе, при энергоснабжении потребителей. 
В частности: 

– при разработке и выборе технических решений по строительству, реконструкции, 
модернизации и техническому перевооружению объектов электроэнергетики, технологическому 
присоединению таких объектов и энергопринимающих установок потребителей электроэнергии 
к электросетям; 

– при эксплуатации объектов электроэнергетики и энергопринимающих установок, 
электроснабжении потребителей и оказании им услуг по передаче электроэнергии. 

Приведены перечень показателей и нормы качества электроэнергии, а также термины  
и определения. 

Новые требования вступят в силу 11 апреля 2024 года. 
Источник http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1705873222 
 
 
22.01.2024 
 
ВОЛОДИН ПРИЗВАЛ СРОЧНО СОЗДАТЬ В ГОСДУМЕ РАБОЧУЮ ГРУППУ 

ПО ПРОБЛЕМАМ ЖКХ 
На пленарном заседании Госдумы 16 января председатель Госдумы Вячеслав Володин 

призвал в срочном порядке создать рабочую группу для решения проблем в сфере ЖКХ  
и пригласить для разговора главу профильного министерства. Об этом спикер заявил 16 января 
на первом пленарном заседании весенней сессии.  

По словам председателя Госдумы, к депутатам поступает много обращений с жалобами 
на неэффективную работу «коммунальных служб, структур, которые должны обеспечивать 
граждан теплом». 

http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1705531204
http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1705873222
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Председатель Госдумы отметил, что сегодня полномочия в сфере жилищно-
коммунального хозяйства возложены на муниципальный уровень, часть — на региональный 
уровень, однако уже видно, «к чему приводит безответственность, а также отсутствие контроля». 

«Здесь надо признать, и мы со своей стороны недорабатывали… В итоге страдают люди. 
Температура в домах опускается до минусовой. Это касается и больниц, и детских учреждений. 
Поэтому давайте не будем стоять в стороне», — предложил политик. 

Вячеслав Володин напомнил, что президент Владимир Путин находит время на решение 
этой проблемы. 

Также, по его словам, необходимо, чтобы министр строительства и ЖКХ вместе со своими 
заместителями объехали регионы, где есть проблемы, и оказали всю возможную поддержку. 
Спикер поинтересовался, «где предложения Министерства по вопросам ЖКХ? 

«...давайте с вами пригласим министра, создадим в срочном порядке рабочую группу. Есть 
предложение, чтобы её возглавил Гордеев Алексей Васильевич (вице-спикер Госдумы. — Прим. 
ред.), и руководители профильных комитетов вошли в состав с целью выработки предложений 
по наведению порядка в этой сфере», — добавил Вячеслав Володин. 

«Нам надо, чтобы ответственные осознали свою ответственность. А не думали, что это все 
находится только на муниципальном и региональном уровне», — заключил спикер Госдумы. 

Напомним, что предложения по решению проблем в этой сфере представили  
и руководители думских фракций. Среди них — отмена моратория на проверки в этой сфере –  
от фракции «Единая Россия», и национализация предприятий отрасли – от фракции 
«Справедливая Россия — За правду», и полноценная инвентаризация сетей ЖКХ с последующей 
разработкой масштабной программы модернизации инфраструктуры – от ЛДПР. 

А председатель Общероссийского профсоюза работников жизнеобеспечения Александр 
Василевский отметил, что для привлечения кадров в ЖКХ необходимо существенно повысить 
зарплаты специалистам и рабочим. В некоторых субъектах она на 40-60% ниже средней по 
региону. Он подчеркнул, что, если не переломить ситуацию дефицита квалифицированных 
кадров и рабочего персонала в ЖКХ, количество происшествий на коммунальных объектах будет 
только увеличиваться. 

«Мы все подходы рассмотрим, вы правильно говорите, где-то надо решать эти вопросы,  
в том числе через возврат в государственную собственность теплосетей и генераций», — сказал 
в конце Вячеслав Володин. 

Источник http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1705873633 
 
 
22.01.2024 
 
ФАС: ДИФФЕРЕНЦИАЦИЮ БЫТОВЫХ ЭЛЕКТРОТАРИФОВ В 2024 ГОДУ 

СОГЛАСОВАЛИ 53 РЕГИОНА, ЕЩЁ 10-15 ГОТОВЯТСЯ К ЭТОМУ 
Как минимум в 63 регионах в 2024 году будут внедрены дифференцированные бытовые 

электротарифы, заявил 18 января на онлайн-заседании у зампреда думского комитета по 
энергетике Валерия Селезнёва начальник отдела антимонопольного контроля оптового рынка 
электроэнергии управления регулирования электроэнергетики ФАС России Максим Пальянов. 

«Мы ввели зависимость между объёмом перекрёстного субсидирования в регионе  
и дифференциацией тарифа. Только эта инициатива сподвигла 53 субъекта РФ ввести дифтарифы 
с 2024 года. Это не окончательная цифра, мы продолжаем работать с регионами и ещё в десяти 
регионах тарифные решения будут отменены, и они тоже введут дифференцированные тарифы 
для населения и приравненных к нему категорий потребителей. Плюс, в шести субъектах 
существует социальная норма потребления электроэнергии», – заявил г-н Пальянов. 

По его словам, Иркутская область не ввела дифтарифы, превысив объёмы перекрёстки,  
и попала в число регионов, где ФАС ввела процедуру наблюдения. Подобная ситуация сложилась 
в 10–15 регионах, ФАС уведомила местные власти о нарушении норм действующего 
законодательства и «в январе все эти решения будут отменены», пояснил он. 

http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1705873633
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Регионы имеют право либо ввести дифтарифы, либо покрыть превышение согласованных 
объёмов перекрёстного субсидирования за счёт средств региональных бюджетов. Пока все 
регионы предпочитают дифференцировать тарифы, а не тратить собственные деньги, отметил 
Максим Пальянов. 

Источник http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1705873705 
 
 
22.01.2024 
 
В ГОСДУМУ ВНЕСЕН ПРОЕКТ ОБ ОТМЕНЕ ПЛАТЫ ЗА ЖКХ ПРИ 

ОТКЛЮЧЕНИИ ОТОПЛЕНИЯ 
Вице-спикер ГД, кандидат в президенты РФ от партии «Новые люди» Владислав Даванков 

и первый заместитель руководителя фракции Сардана Авксентьева внесли на рассмотрение 
нижней палаты парламента законопроект об отмене платы за отопление за месяц в случае 
отсутствия тепла в квартирах хотя бы один день. 

«Проектом федерального закона „О внесении изменений в статью 157 Жилищного 
кодекса Российской Федерации“ предлагается предоставить гражданам право не оплачивать  
за коммунальные услуги за 1 месяц в случае непредоставления коммунальных услуг или 
предоставления коммунальных услуг ненадлежащего качества в течение одного или более дней, 
повлёкшие снижение температуры воздуха в жилых помещениях ниже допустимой нормативной 
температуры, предусмотренной законодательством Российской Федерации», — сказано  
в пояснительной записке к законопроекту. 

Автор инициативы Даванков, комментируя инициативу, отметил, что по закону если  
в квартире было отопления несколько дней, а температура упала ниже допустимой, 
коммунальщики должны сделать перерасчёт. Однако, платёж пересчитывается только за эти дни, 
и «такие суммы для ресурсоснабжающих организаций – копейки», из-за чего аварии 
повторяются. 

Источник http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1705873871 
 
 
23.01.2024 
 
ВОЛОДИН ПОРУЧИЛ КОМИТЕТУ ГД ПРОАНАЛИЗИРОВАТЬ 

СОСТОЯНИЕ ОБЪЕКТОВ ЖКХ В РЕГИОНАХ 
На пленарном заседании Председатель Государственной Думы Вячеслав Володин 

поддержал предложение дать протокольное поручение Комитету по строительству и ЖКХ 
запросить у Правительства информацию о состоянии объектов теплоснабжения, которые 
переданы в концессию физическим и юридическим лицам. 

«Давайте договоримся, что наш профильный комитет проведёт анализ состояния объектов 
ЖКХ, если говорить более точно — генерации и теплоснабжающих организаций, а также 
тепловых сетей, с тем чтобы уже актуализированная информация была доведена до сведения 
депутатов. А мы своей стороны возьмём эти вопросы на дополнительный контроль», — 
подчеркнул Вячеслав Володин. 

Как отметил Председатель Комитета Сергей Пахомов, у Комитета имеются данные по 
всем инцидентам, и он готов направить всю имеющуюся информацию во фракции. Также вопрос 
о многочисленных авариях поднимался в ходе совместного заседания комитетов по 
строительству и ЖКХ и по контролю с участием заместителя Председателя Правительства 
Марата Хуснуллина и Министра строительства и ЖКХ Ирека Файзуллина, добавил Сергей 
Пахомов. 

Также председатель Государственной Думы предложил провести дополнительное 
расширенное заседание профильного комитета по этому вопросу с участием главы Минстроя  
и пригласить на него депутатов. 

http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1705873705
http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1705873871
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«Предложения, которые Правительство должно выработать, нуждаются в обсуждении. 
Министерство осуществляет политику в сфере коммунального хозяйства, объектов 
теплоснабжения. Поэтому хорошо будет, если вы встречу проведёте в расширенном составе», — 
добавил он. 

Все руководители фракций поддержали инициативу председателя Госдумы провести 
большие парламентские слушания по этому вопросу с участием главы Минстроя и пригласить на 
него депутатов. Подготовкой мероприятия займётся вице-спикер палаты Алексей Гордеев. 

Источник http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1705959185 
 
 
23.01.2024 
 
МИНСТРОЙ ПРЕДЛАГАЕТ ОБСУДИТЬ УГОЛОВНУЮ 

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ЗА КОММУНАЛЬНЫЕ АВАРИИ 
На совместном заседании Комитета Госдумы по строительству и ЖКХ и Комитета  

по контролю 17 января обсуждали состояние и проблемы коммунальной инфраструктуры. По 
данным МЧС, в 2023 г. произошло 14 чрезвычайных ситуаций из-за аварий на объектах ЖКХ, 
что затронуло почти 35 тысяч человек. 2024 г. начался для многих россиян в аварийных условиях. 

Наводить порядок в «коммуналке» нужно в самое ближайшее время, считают  
и в Правительстве, и в Госдуме. «Комплексная программа модернизации коммунальной 
инфраструктуры — это одна из главных задач, которые поставил перед Правительством 
Владимир Путин», — отметил вице-премьер Марат Хуснуллин. 

По предварительным данным, чтобы привести ситуацию в порядок, нужно порядка 4 трлн 
рублей, рассказал Марат Хуснуллин. По его словам, первые шаги в государстве уже делают. Так, 
на эти цели регионы получили специальные казначейские кредиты на сумму более 300 млрд 
рублей. Где-то эти деньги пошли на строительство новых сетей, где-то — на замену инженерных 
коммуникаций, а в каких-то регионах — и на устранение аварийных ситуаций, перечислил вице-
премьер. 

Но это только одна часть решения проблемы. Нужно продумать ещё один важный момент 
— увеличить меру ответственности за такие ситуации, считает Ирек Файзуллин. К примеру, 
ресурсоснабжающие организации, в отличие от местных властей, не отвечают за подобные 
проблемы. «Надо обсудить этот вопрос, чтобы в том числе и уголовную ответственность вводить 
за подобные случаи», — предложил глава Минстроя. 

Его подержал и глава Комитета Госдумы по строительству и ЖКХ Сергей Пахомов.  
Он напомнил, что несмотря на то, что за жилищно-коммунальную сферу в первую очередь 
отвечают власти регионов, общие федеральные правила помогут навести порядок в этой сфере. 
Недавние события показали, что в системе ЖКХ действительно нужны перемены. Но, если в этой 
сфере не создать рыночные отношения, добиться успехов будет сложно, считает Сергей 
Пахомов. По его мнению, пока рынка нет, и частные инвестиции идут в принудительном порядке. 

Также есть и другой вариант развития событий — все национализировать и сделать эту 
систему полностью государственной. «Так что либо мы движемся в сторону создания 
цивилизованного рынка, либо признаем, что только жёсткое государственное управление 
является единственным выходом из сложившейся ситуации», — резюмировал парламентарий. 

Источник http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1705959090 
 
 
23.01.2024 
 
ВОЛОДИН ПОРУЧИЛ КОМИТЕТУ ГД ПРОАНАЛИЗИРОВАТЬ 

СОСТОЯНИЕ ОБЪЕКТОВ ЖКХ В РЕГИОНАХ 
На пленарном заседании Председатель Государственной Думы Вячеслав Володин 

поддержал предложение дать протокольное поручение Комитету по строительству и ЖКХ 

http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1705959185
http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1705959090
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запросить у Правительства информацию о состоянии объектов теплоснабжения, которые 
переданы в концессию физическим и юридическим лицам. 

«Давайте договоримся, что наш профильный комитет проведёт анализ состояния объектов 
ЖКХ, если говорить более точно — генерации и теплоснабжающих организаций, а также 
тепловых сетей, с тем чтобы уже актуализированная информация была доведена до сведения 
депутатов. А мы своей стороны возьмём эти вопросы на дополнительный контроль», — 
подчеркнул Вячеслав Володин. 

Как отметил Председатель Комитета Сергей Пахомов, у Комитета имеются данные  
по всем инцидентам, и он готов направить всю имеющуюся информацию во фракции. Также 
вопрос о многочисленных авариях поднимался в ходе совместного заседания комитетов  
по строительству и ЖКХ и по контролю с участием заместителя Председателя Правительства 
Марата Хуснуллина и Министра строительства и ЖКХ Ирека Файзуллина, добавил Сергей 
Пахомов. 

Также председатель Государственной Думы предложил провести дополнительное 
расширенное заседание профильного комитета по этому вопросу с участием главы Минстроя  
и пригласить на него депутатов. 

«Предложения, которые Правительство должно выработать, нуждаются в обсуждении. 
Министерство осуществляет политику в сфере коммунального хозяйства, объектов 
теплоснабжения. Поэтому хорошо будет, если вы встречу проведёте в расширенном составе», — 
добавил он. 

Все руководители фракций поддержали инициативу председателя Госдумы провести 
большие парламентские слушания по этому вопросу с участием главы Минстроя и пригласить  
на него депутатов. Подготовкой мероприятия займётся вице-спикер палаты Алексей Гордеев. 

Источник http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1705959185 
 
 
24.01.2024 
 
ПАВЕЛ ЗАВАЛЬНЫЙ: ЗАКОНОПРОЕКТ О ТЕПЛОСНАБЖЕНИИ СДЕЛАЕТ 

КОНТРОЛЬ НАД ГОТОВНОСТЬЮ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ, РСО  
И УПРАВЛЯЮЩИХ КОМПАНИЙ К ЗИМЕ СИСТЕМНЫ 

Об этом Председатель Комитета по энергетике заявил на заседании Комитета при 
предварительном рассмотрении проекта Федерального закона «О внесении изменений  
в Федеральный закон «О теплоснабжении (в части повышения надёжности и безопасности 
систем теплоснабжения)», который в середине декабря 2023 г. был внесён в Гос. Думу. 

Статс-секретарь, заместитель Министра энергетики РФ Анастасия Бондаренко обратила 
внимание депутатов на значимость усиления требования по наличию в муниципальных 
образованиях утверждённых и, самое главное, актуализированных в установленном порядке 
схем теплоснабжения. Минэнерго проанализировало данные по 7380 муниципальным 
образованиям, и лишь у 34% из них такие схемы есть. Их отсутствие делает невозможным 
принятие оптимальных решений, в том числе инвестиционных, по повышению надёжности 
теплоснабжения. 

Предлагаемые законопроектом изменения не вносят кардинальных изменений  
в нормативные акты и не предполагают вложения дополнительных финансовых средств, что  
не повлияет на рост тарифов на тепловую энергию для конечного потребителя. 

Также изменения задают приоритет формирования в рамках существующей необходимой 
валовой выручки теплоснабжающей и теплосетевой организаций инвестиционных мероприятий, 
направленных на нивелирование рисков возникновения аварийных ситуаций. Таким образом, 
первоочередными при формировании инвестиционных программ становятся мероприятия, 
направленные на усиление надёжности, в том числе по резервированию систем теплоснабжения. 

Как пояснил Павел Завальный, главное, что даст принятие данного закона, — системность 
подхода. В России сегодня порядка 18,4 тыс. муниципальных образований, 18 тыс. 

http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1705959185
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теплоснабжающих организаций, порядка 50 тыс. локальных систем теплоснабжения. На них  
с 2011 года фактически перенесена ответственность. 

Что касается финансирования модернизации системы централизованного 
теплоснабжения, в первую очередь, теплосетевой инфраструктуры, в целом по стране,  
по оценкам экспертов, необходимо инвестировать от 3 до 4,5 трлн. рублей. Найти на это средства 
в региональных и муниципальных бюджетах в системе существующего тарифного 
регулирования малореально. 

Привлечь необходимые инвестиции за счёт средств частных и государственных 
компаний, инвестиционных фондов и государственных финансовых институтов развития  
на возвратной основе возможно или через механизм концессий, или через механизм 
«альтернативной котельной». 

По его словам, инициатива готовилась Минэнерго не в авральном порядке и не по мотивам 
аварий этой зимы, а планово и системно. «Думаю, подготовка к принятию закона потребует от 
нас и Министерства значительных усилий, в том числе при доработке документа. Но это позволит 
решить вопрос наведения порядка с ответственностью за готовность и неготовность к зиме 
системно, всерьёз и надолго», — подчеркнул Председатель Комитета по энергетике. 

Законопроект относится к документам совместного ведения, поэтому на этапе 
предварительного рассмотрения он будет разослан в субъекты Федерации и другие 
заинтересованные структуры для получения отзывов и замечаний. 

Уже в феврале в рамках подготовки к первому чтению Комитет по энергетике проведёт 
круглый стол с приглашением представителей региональных властей. 

Источник http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1706044501 
 
 
26.01.2024 
 
НОВАК: ПРОЕКТ ДОЛГОСРОЧНОГО ПРОГНОЗА ЭНЕРГОПОТРЕБЛЕНИЯ 

В РФ ДО 2042 Г ПЛАНИРУЕТ УТВЕРДИТЬ В ТЕЧЕНИЕ ГОДА 
«Подготовлен проект долгосрочного прогноза потребления электрической энергии 

и мощности в ЭЭС России до 2042 года, который ляжет в основу впервые разрабатываемой 
Генеральной схемы размещения объектов электроэнергетики до 2042 года. Документ 
планируется утвердить правительством РФ в течение этого года», — написал  
вице-премьер РФ Александр Новак в авторской колонке для журнала «Энергетическая 
политика». 

Долгосрочный прогноз нужен для разработки Генеральной схемы размещения объектов 
электроэнергетики до 2042 года. 

После одобрения правительством прогноза «Системный оператор» собирается 
приступить к формированию рациональной структуры генерирующих мощностей с учётом 
поставленных целей достижения «углеродной нейтральности» к 2060 году. Ранее в организации 
отмечали, что реализация стратегии «низко углеродного развития» неизбежно приведёт 
к изменению структуры генерации. 

В декабре Минэнерго утвердило схему и программу развития электроэнергетических 
систем России на 2024−2029 годы, также разработанные «Системным оператором ЕЭС». 
Согласно документу, рост потребления энергии в Единой энергетической системе России будет 
расти на 2,04% в год и в 2029 году составит 1,274 триллиона кВт.ч. 

Вице-премьер отметил, что в прошлом году введено 801 МВт новой мощности,  
из них 340 МВт приходится на возобновляемые источники энергии. 

 Выработка электроэнергии в России по итогам 2023 года составила 1151,6 млрд кВт*ч,  
а электропотребление - 1139,2 млрд кВт*ч.  

Источник http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1706222443 
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26.01.2024 
 
ГЕНПРОКУРАТУРУ ПОПРОСИЛИ ПРОВЕРИТЬ ПРЕДПРИЯТИЯ ЖКХ 
Генпрокуратуру попросили проверить ресурсоснабжающие организации  

(РСО; поставщики коммунальных ресурсов – тепла, воды и т. д.) на предмет расходования 
средств, заложенных в тарифе ЖКХ на модернизацию сетей. Проверки должны пройти  
в регионах, где в январе 2024 г. произошли крупные аварии в коммунальной сфере. Запрос  
в Генпрокуратуру, по информации СМИ) направил член комитета Госдумы по строительству  
и ЖКХ Александр Якубовский («Единая Россия»). 

В письме также приводится некий анализ происшествий в сфере ЖКХ в период 
новогодних праздников, а также уровень собираемости платежей за ЖКУ с граждан  
и дебиторской задолженности ТСО. 

Согласно стратегии развития строительной отрасли и ЖКХ, порядка 40% линейных 
объектов нуждается в замене, – прокомментировал своё послание Якубовский. – Надо заменить 
43,4% (249 000 км) сетей водоснабжения, 30% (50 000 км) сетей теплоснабжения,  
46% (92 000 км) сетей водоотведения. «Плюс идет естественный процесс деградации сетей  
и объектов ЖКХ – порядка 3% в год». – добавил депутат. 

По его словам, в такой ситуации критически важно контролировать целевое 
использование всех средств, направленных на модернизацию отрасли. Детальный анализ 
расходования денег не только позволит выявить какие-либо нарушения, но и даст понять всем 
участникам отрасли, что отныне будет жесткий контроль и надзор за этими процессами, 
подчеркнул Якубовский. Такие проверки станут важным сигналом ужесточения контроля, 
причем как для участников рынка ЖКХ, так и для смежных сфер, согласен член Ассоциации 
юристов России Шамиль Султанов. 

По мнению Якубовского, также нужно корректировать мораторий на проведение 
проверок в сфере ЖКХ. Он действует с 10 марта 2022 г. и до конца 2024 г. как часть комплекса 
мер правительства для обеспечения устойчивости развития экономики и снижения нагрузки на 
бизнес в условиях санкций. 

Если цель предложенных проверок РСО – выявление системных проблем в работе 
организаций, а не просто их наказание, то предложение здравое, отмечает директор Института 
экономики и права ЖКХ, член подкомитета ТПП РФ по развитию бизнеса в сфере управления 
жилой недвижимостью Галина Минофьева. 

Источник http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1706222376 
 
 
 

НОВОСТИ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА  
И РЕГИОНОВ  

 
 

 
09.01.2024 
 
В ДЕТСКИХ САДАХ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА ИДЕТ ЗАМЕНА ВНУТРЕННЕГО 

ОСВЕЩЕНИЯ 
К проекту по модернизации внутреннего освещения в детских дошкольных учреждениях 

Красногвардейского района Санкт-Петербурга присоединились ГБДОУ №6, 36, 18 и 45. Там 
компания «Световые Технологии ЭСКО» ведет замену старых светильников на современные 
светодиодные. В общей сложности в этих детских садах замене подлежат 1144 светильника. 

http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1706222376
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Новый свет появится во всех помещениях, где необходима замена: в группах, раздевалках, залах, 
подсобных помещениях. 

Новые светильники обеспечат комфортный и безопасный свет при выполнении всех норм 
освещенности, а также дадут возможность детским садам экономить на электроэнергии.  
По прогнозам, установленные энергоэффективные светодиодные светильники дадут в среднем 
более 60% экономии потребляемой электроэнергии. 

В ГБДОУ № 36 замена внутреннего освещения уже завершена, в трех других садиках 
работы в разгаре. При этом монтаж нового оборудования производится оперативно и не мешает 
учебно-воспитательному процессу в детских садах. 

В общей сложности в 2023 году энергосервисный контракт на замену освещения 
реализован в 17 детских садах Красногвардейского района. Так администрация района решает 
вопрос обеспечения комфортной световой среды для детей и воспитателей. «Световые 
Технологии ЭСКО» рады поддержать инициативу и обеспечить грамотный комфортный свет  
в детских учреждениях. 

Источник https://escorussia.ru/press-centr/novosti/v-detskih-sadah-sankt-peterburga-idet-zamena-
vnutrennego-osvesheniya/ 

 
 
11.01.2024 
 
ЦИФРОВИЗАЦИЯ И КРАТНОЕ УВЕЛИЧЕНИЕ СВЕТОДИОДНЫХ 

СВЕТИЛЬНИКОВ: ИТОГИ 2023 ГОДА В ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКЕ ПЕТЕРБУРГА 
В сфере электроснабжения 2023 год начался с открытия Центра управления сетями 

«Россети Ленэнерго». Это современный комплекс, позволяющий выполнять все необходимые 
функции по обеспечению надежного электроснабжения потребителей. 

Созданы дополнительные мощности для развития города: введены новые подстанции 
«Витебская» и «Морская». 

Полностью выполнена ремонтная программа основного электросетевого оборудования. 
На территории агломерации отремонтировано почти 2,5 тысячи трансформаторных подстанций, 
21 силовой трансформатор, более 3,6 тысячи км линий электропередачи, смонтировано около  
400 км надёжного самонесущего изолированного провода. 

Для комфорта и безопасности петербуржцев в городе ведется масштабная программа по 
обновлению и строительству объектов наружного освещения. По поручению губернатора  
в 2023 году на эти цели выделено почти 3,7 млрд рублей. В результате новые фонари появились 
на 60 объектах: освещено 10 внутриквартальных территорий, 40 улиц и магистралей, 10 садов  
и парков. На особом контроле освещение детских и спортивных площадок – их 190. Еще  
60 объектов запроектированы. 

Художественной подсветкой оформлено 13 фасадов зданий по Московскому проспекту,  
а также Дом журналиста и Петергофская гимназия № 415. 

Выполнена замена 25 тысяч натриевых светильников на светодиодные. 
Проложено 360 км самонесущего изолированного провода. Теперь протяженность 

устаревшего неизолированного провода сведена к минимуму. 
В рамках программы взаимодействия Правительства Санкт‑Петербурга и ПАО «Газпром» 

заменены светильники на 20 объектах в исторической части города. Декоративные фонари 
украсили улицу Декабристов, Смольную набережную, Конногвардейский бульвар. 
Художественной подсветкой оформлены Троицкий мост и мост Бетанкура. 

Источник https://www.gov.spb.ru/gov/otrasl/ingen/news/272914/ 
 
 
15.01.2024 
 

https://escorussia.ru/press-centr/novosti/v-detskih-sadah-sankt-peterburga-idet-zamena-vnutrennego-osvesheniya/
https://escorussia.ru/press-centr/novosti/v-detskih-sadah-sankt-peterburga-idet-zamena-vnutrennego-osvesheniya/
https://www.gov.spb.ru/gov/otrasl/ingen/news/272914/
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ЦЭС И ВОДНЫЙ КЛАСТЕР ОБЪЕДИНЯТ УСИЛИЯ В ОБЛАСТИ 
ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЯ 

Центр энергосбережения заключил соглашение о сотрудничестве с АНО «УК Кластера 
водоснабжения и водоотведения в Санкт-Петербурге» в сфере энергосбережения и повышения 
энергетической эффективности в секторе водоснабжения и водоотведения. Подписи под 
документом поставили директор Санкт-Петербургского государственного бюджетного 
учреждения «Центр энергосбережения» Иван Трегубов и генеральный директор  
АНО «УК Кластера водоснабжения и водоотведения в Санкт-Петербурге» Андрей Самонов. 

Соглашение подписано в рамках работы по инновационному развитию и повышению 
контроля качества продукции, поставляемой на объекты строительства и эксплуатации 
предприятий нашего города. Так Водный Кластер окажет содействие ЦЭС в формировании 
Каталога отечественного оборудования и материалов для предприятий инженерно-
энергетического комплекса Санкт-Петербурга. 

Соглашение предусматривает также, что организации объединят усилия в реализации 
государственной политики импортозамещения в секторе водоснабжения и водоотведения,  
а также в пропаганде энергосбережения и необходимости внедрения энергосберегающих 
мероприятий на объектах бюджетной сферы Санкт-Петербурга. 

Источник https://gbuce.ru/press-sluzhba/novosti/tses-i-vodnyy-klaster-obedinyat-usiliya-v-oblasti-
energosberezheniya/ 

 
 
15.01.2024 
 
ГАЗОМОТОРНАЯ СТОЛИЦА И ЛИДЕР В ОБЛАСТИ 

ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЯ: ПЕТЕРБУРГ ПЕРВЫЙ ПО ИТОГАМ 2023 ГОДА 
Природный газ – основной вид топлива для энергетики города. После перевода всех 

городских котельных на электричество и газ объем последнего в топливном балансе  
составляет 99,87%. 

В прошедшем году продолжена программа бесплатного доведения газопроводов  
до границ домовладений. Для 521 дома была обеспечена возможность пуска газа.  
ООО «ПетербургГаз» продолжает принимать заявки и выполнять работы по договорам. 

Для льготных категорий граждан – 114 горожан – город профинансировал расходы  
на устройство системы газоснабжения не только в доме, но и в границах земельного участка. 

Продолжено строительство крупного инфраструктурного объекта – дюкерного перехода 
газопроводами высокого давления через Невскую губу с подходами со стороны Ольгино  
и Васильевского острова. Реализация проекта позволит завершить кольцевую систему 
газопроводов и повысит надежность газораспределительной системы Санкт‑Петербурга. 

В рамках ХII Петербургского международного газового форума Санкт‑Петербург получил 
награду в номинации «Газомоторная столица». Программа внедрения газомоторного топлива 
реализуется в городе с 2014 года, а уровень потребления компримированного природного газа  
с 2017 года вырос в 5 раз. 

Санкт‑Петербург – признанный лидер в области энергосбережения среди российских 
регионов. Энергетиками планомерно ведется работа по замене натриевых светильников  
на светодиодные. В ходе модернизации источников теплоснабжения устанавливается 
энергоэффективное оборудование. В городе продолжается активная работа по привлечению 
инвестиций в модернизацию систем теплоснабжения и освещения бюджетных учреждений.  
В 2023 году заключено 122 энергосервисных контракта, а общий объем привлеченных 
инвестиций за пять лет составил порядка 2,2 млрд руб. 

С 2023 года в Санкт‑Петербурге в рамках инициативы социально-экономического 
развития Российской Федерации «Электромобиль и водородный автомобиль» реализуются 
мероприятия по развитию зарядной инфраструктуры для электромобилей. На предоставленные 
субсидии построены 45 электрических зарядных станций. Всего в городе уже 225 таких объектов. 

https://gbuce.ru/press-sluzhba/novosti/tses-i-vodnyy-klaster-obedinyat-usiliya-v-oblasti-energosberezheniya/
https://gbuce.ru/press-sluzhba/novosti/tses-i-vodnyy-klaster-obedinyat-usiliya-v-oblasti-energosberezheniya/
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Источник https://www.gov.spb.ru/gov/otrasl/ingen/news/273011/ 
 
 
16.01.2024 
 
КОЧУБЕЕВСКИЙ МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ОКРУГ: СВЕТЛО, КОМФОРТНО, 

ЭКОНОМНО 
Такую ощутимую экономию дает новая система уличного освещения: в 2021 году  

в 49 поселениях Кочубеевского муниципального округа была произведена модернизация 
уличного освещения. 

Важной особенностью проекта является тот факт, что освещение получили даже те улицы, 
где до начала модернизации не было даже опор. В рамках энергосервисного проекта была 
произведена не только замена старых светильников на новые, но также замена и установка 
недостающих по нормативам опор освещения, монтаж и замена СИП. 

Всего было смонтировано 13 407 отечественных светодиодных консольных уличных 
светильников, 1568 новых опор освещения, более 492 километров СИП, 468 шкафов управления 
освещением. Установленные автоматизированные системы АСКУЭ/АСУНО позволяют 
управлять светильниками из единой диспетчерской, оперативно реагировать на неполадки  
ив целом делают новую систему освещения комфортной для контроля. 

Полтора года работы нового «света» подтвердили прогнозы по планируемой экономии:  
в среднем она составляет 77,5%. Установленное энергоэффективное оборудование позволило 
Кочубеевскому муниципальному округу с марта 2022 года по ноябрь 2023 года сэкономить более 
14 млн кВт*ч, что вылилось в сумму более 116 млн рублей. При этом новые светильники 
работают бесперебойно, обеспечивая поселениям комфортный и безопасный свет. 

Внедрено и запущено специализированное программное обеспечение – 
автоматизированные системы АСКУЭ/АСУНО, позволяющие вести учет и управлять 
светильниками из городской диспетчерской. 

Источник https://escorussia.ru/press-centr/novosti/kochubeevskij-municipalnyj-okrug-svetlo-komfortno-
ekonomno/ 

 
 
18.01.2024 
 
ПЕТЕРБУРГ НАРАЩИВАЕТ ЧИСЛО ЗАКЛЮЧЕННЫХ 

ЭНЕРГОСЕРВИСНЫХ КОНТРАКТОВ 
В 2023 году «Центр энергосбережения» продолжил активную работу по привлечению 

инвестиций в модернизацию систем теплоснабжения и освещения бюджетных учреждений 
Петербурга через механизм энергосервисных контрактов (ЭСК). 

В 2023 году в Северной столице было заключено 122 ЭСК (в 2022 – 108 ЭСК). Кроме того, 
в настоящий момент осуществляется еще 16 конкурсных процедур на право заключения ЭСК 
 в государственных учреждениях Петербурга. В прошлом году активная работа по заключению 
ЭСК велась администрациями Кировского, Приморского и Красногвардейского районов города. 
Был заключен первый ЭСК ГУП «Петербургский Метрополитен». 

Модернизация систем освещения позволяет бюджетным организациям снизить расходы 
на оплату электроэнергии в среднем на 65 %, снижение расходов на отопление после 
модернизации составляет от 10 до 25 %. 

Всего при содействии Центра энергосбережения в Санкт-Петербурге заключено 597 ЭСК, 
а общий объем привлеченных инвестиций с 2018 года составил порядка 2,2 млрд руб. 

Источник https://gbuce.ru/press-sluzhba/novosti/peterburg-narashchivaet-chislo-zaklyuchennykh-
energoservisnykh-kontraktov/ 

 
 

https://www.gov.spb.ru/gov/otrasl/ingen/news/273011/
https://escorussia.ru/press-centr/novosti/kochubeevskij-municipalnyj-okrug-svetlo-komfortno-ekonomno/
https://escorussia.ru/press-centr/novosti/kochubeevskij-municipalnyj-okrug-svetlo-komfortno-ekonomno/
https://gbuce.ru/press-sluzhba/novosti/peterburg-narashchivaet-chislo-zaklyuchennykh-energoservisnykh-kontraktov/
https://gbuce.ru/press-sluzhba/novosti/peterburg-narashchivaet-chislo-zaklyuchennykh-energoservisnykh-kontraktov/
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18.01.2024 
 
101 СВЕТОДИОДНЫЙ ФОНАРЬ ОСВЕТИЛ ЖИЛОЙ КВАРТАЛ БОЛЬШАЯ 

ОХТА В ПЕТЕРБУРГЕ 
В Красногвардейском районе завершилась реконструкция наружного освещения  

в квартале 11 Большая Охта, расположенном в границах Якорной улицы, проспекта Шаумяна, 
Красногвардейской площади. 

 В ходе строительно-монтажных работ установлено 111 современных энергосберегающих 
светильников, 72 опоры. Линии наружного освещения протяженностью 2 054 метра проложены 
в земле. Во дворах квартала расположено четыре детских и две спортивные площадки. По 
результатам работ должное освещение получило футбольное поле. 

С устройством новых фонарей внутридворовая территория освещена более равномерно  
и качественно с учетом проездов, пешеходных маршрутов жителей, уличных игровых 
пространств. 

 В 2024 году современное освещение получат свыше 10 кварталов в разных районах 
города, в том числе два в Красногвардейском. 

Источник https://www.gov.spb.ru/gov/otrasl/ingen/news/273225/ 
 
 
23.01.2024 
 
В РАМКАХ ГОСУДАРСТВЕННО-ЧАСТНОГО ПАРТНЁРСТВА НА КУБАНИ 

РЕАЛИЗУЮТ 82 ПРОЕКТА 
Об этом рассказал губернатор Кубани Вениамин Кондратьев.  
Глава региона отметил, что всего будет реализовано 82 проекта. Часть из них приходится 

на долю концессионных соглашений – 42, которые в большинстве своём направлены на сферу 
жилищно-коммунального хозяйства. Также 28 проектов приходятся на энергосервисные 
контракты. 

– Инструменты государственно-частного партнерства позволяют привлекать 
дополнительные внебюджетные инвестиции в экономику, решать проблемы, требующие 
значительных единовременных финансовых вложений. На эту работу регионы активно 
настраивает наш Президент Владимир Владимирович Путин. На сегодняшний день на принципах 
ГЧП в крае реализуют 82 проекта. Общий объем инвестиций по ним составляет более 143,5 
миллиардов рублей, из которых 87,2 миллиарда рублей – частные средства. Мы уделяем особое 
внимание проектам в сфере жилищно-коммунального хозяйства, образования, развития 
транспортной инфраструктуры. Их реализация позволит значительно улучшить качество жизни, 
– отметил Вениамин Кондратьев. 

В краевой администрации отметили, что в планах – развитие трамвайной сети  
в Краснодаре. В рамках заключенных соглашений построят 14,6 км трамвайных линий  
и приобрести 90 односекционных трамваев. Также будут возводить школы в Анапе, 
Новороссийске, Армавире и продолжать строительство очистных сооружений в Геленджике. 

Источник https://escorussia.ru/press-centr/novosti/v-ramkah-gosudarstvenno-chastnogo-partnyorstva-
na-kubani-realizuyut-82-proekta/ 
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ЗАРАБОТАЛА ЦИФРОВАЯ ПЛАТФОРМА КАТАЛОГА ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 

ПРОДУКЦИИ 
В полном объеме заработал Каталог отечественной продукции, применяемой  

в энергетическом комплексе Петербурга. На сегодняшний день в нем представлена продукция  

https://www.gov.spb.ru/gov/otrasl/ingen/news/273225/
https://escorussia.ru/press-centr/novosti/v-ramkah-gosudarstvenno-chastnogo-partnyorstva-na-kubani-realizuyut-82-proekta/
https://escorussia.ru/press-centr/novosti/v-ramkah-gosudarstvenno-chastnogo-partnyorstva-na-kubani-realizuyut-82-proekta/
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35 производителей. Всего заявки на включение в Каталог подали уже более 100 отечественных 
компаний. 

Каталог разделен на пять категорий: «Теплоснабжение», «Водоснабжение  
и водоотведение», «Электроснабжение», «Газоснабжение» и «Энергоэффективность  
и энергосбережение». По каждому производителю разделы содержат описание изделий, 
характеристики продукции, включая технические параметры, информацию о выданных 
сертификатах, соответствии стандартам и многое другое. 

В зависимости от полноты представленных сведений, объема использованных импортных 
комплектующих, наличия сертификатов и других документов, подтверждающих качество 
продукции, все производители в каталоге ранжированы по 100-бальной шкале. 

«Каталог позволяет предприятиям энергетического комплекса в рамках одной платформы 
получить все необходимые сведения об интересующей их продукции, в том числе учесть опыт 
ее использования другими организациями» – отмечает директор СПбГБУ «Центр 
энергосбережения» Иван Трегубов. 

Подать заявку на размещение в Каталоге может любой отечественный производитель, 
поставляющий продукцию для энергетического комплекса. Каждая заявка последовательно 
проходит верификацию в «Центре энергосбережения», рассматривается Техническими советами 
профильных организаций энергетического комплекса, а затем Научно-техническим советом 
Комитета по энергетике и инженерному обеспечению. После успешного прохождения всех 
этапов, информация о производителе размещается в Каталоге. 

Для удобства взаимодействия для каждой организации на цифровой платформе 
предусмотрена возможность создания личного кабинета, который позволяет сформировать 
заявку и управлять размещенной в Каталоге информацией. 

Источник https://gbuce.ru/press-sluzhba/novosti/zarabotala-tsifrovaya-platforma-kataloga-
otechestvennoy-produktsii/ 

 
 
24.01.2024 
 
В БАШКИРИИ РЕАЛИЗУЮТ ПРОГРАММУ ПО УЛУЧШЕНИЮ УЛИЧНОГО 

ОСВЕЩЕНИЯ НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТОВ 
В наступившем году предусмотрено финансирование в размере 200 миллионов рублей.  

На эти средства установят более двух тысяч светильников. 
Подробности на оперативном совещании в правительстве РБ рассказала министр ЖКХ РБ 

Ирина Голованова. Она сообщила, что мероприятия по улучшению уличного освещения 
проводятся по республиканской программе за счет бюджета РБ, в рамках реализации механизмов 
энергосервисных контрактов, в рамках проекта «ФКГС» и программы «Башкирские дворики»,  
а также за счет средств муниципалитетов. 

Программу по улучшению систем наружного освещения в населенных пунктах 
возобновили в прошлом году по поручению Главы РБ Радия Хабирова. В прошлом году 
финансирование программы составило 300 миллионов рублей. Средства распределили между 
муниципалитетами, исходя из численности населения. Наибольший объем — 63 миллиона 
рублей — направили в Уфу. В первую очередь осветили подходы к социальным объектам: 
школам, детским садам, больницам. 

Министр привела несколько примеров реализации программы. Так, в Белорецке 
установили 568 светильников, освещение улучшили на подходах к пяти социальным объектам. 
В Баймакском районе осветили 23 улицы в восьми населенных пунктах. Установили  
540 светильников, улучшили освещение на подходах к 25 социальным объектам. В Белебеевском 
районе осветили 46 улиц в семи населенных пунктах, установили 451 светильник и 307 опор 
освещения. 

Всего в республике установили 8 140 светильников при плановом показателе четыре 
тысячи. Осветили 215 километров дорог, 1 029 подходов к социальным объектам. 

https://gbuce.ru/press-sluzhba/novosti/zarabotala-tsifrovaya-platforma-kataloga-otechestvennoy-produktsii/
https://gbuce.ru/press-sluzhba/novosti/zarabotala-tsifrovaya-platforma-kataloga-otechestvennoy-produktsii/
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В рамках энергосервисных контрактов освещение улучшили в 20 муниципалитетах.  
С 2018 по 2023 годы заменили 86 тысяч светильников. В текущем году предстоит заменить еще 
15 тысяч светильников. За счет бюджетов муниципальных образований дополнительно 
установлено 5 245 светильников. В рамках других программ, предусматривающих улучшение 
систем наружного освещения, установили более семи тысяч светильников и две тысячи опор. 

В общей сложности по всем программам в прошлом году было установлено 21 тысяча 
светильников и 6,4 тысячи опор. Общая протяженность освещенных частей улиц увеличилась на 
298 километров. 

Радий Хабиров поручил продолжить работу по освещению населенных пунктов. Это  
и вопросы безопасности, и снижения аварийности, и эстетики. 

Также руководитель республики поручил кабинету министров изучить материалы 
контрольного управления по реализации энергосервисных контрактов. В некоторых 
муниципалитетах, за исключением Уфы и Нефтекамска, возникли вопросы по исполнению. 

В наступившем году предусмотрено финансирование в размере 200 миллионов рублей. На 
эти средства установят более двух тысяч светильников. 

Подробности на оперативном совещании в правительстве РБ рассказала министр ЖКХ РБ 
Ирина Голованова. Она сообщила, что мероприятия по улучшению уличного освещения 
проводятся по республиканской программе за счет бюджета РБ, в рамках реализации механизмов 
энергосервисных контрактов, в рамках проекта «ФКГС» и программы «Башкирские дворики»,  
а также за счет средств муниципалитетов. 

Программу по улучшению систем наружного освещения в населенных пунктах 
возобновили в прошлом году по поручению Главы РБ Радия Хабирова. В прошлом году 
финансирование программы составило 300 миллионов рублей. Средства распределили между 
муниципалитетами, исходя из численности населения. Наибольший объем — 63 миллиона 
рублей — направили в Уфу. В первую очередь осветили подходы к социальным объектам: 
школам, детским садам, больницам. 

Министр привела несколько примеров реализации программы. Так, в Белорецке 
установили 568 светильников, освещение улучшили на подходах к пяти социальным объектам. 
В Баймакском районе осветили 23 улицы в восьми населенных пунктах. Установили 540 
светильников, улучшили освещение на подходах к 25 социальным объектам. В Белебеевском 
районе осветили 46 улиц в семи населенных пунктах, установили 451 светильник и 307 опор 
освещения. 

Источник https://escorussia.ru/press-centr/novosti/v-bashkirii-realizuyut-programmu-po-uluchsheniyu-
ulichnogo-osvesheniya-naselennyh-punktov/ 

 
 
 
26.01.2024 
 
В УФЕ ЗАМЕНИЛИ БОЛЕЕ 40 ТЫСЯЧ СВЕТИЛЬНИКОВ, ИЛИ 90% ОТ 

ЗАПЛАНИРОВАННОГО ОБЪЕМА 
В рамках энергосервисных мероприятий на территории Уфы заменили более 40 тысяч 

светильников, или 90 процентов от запланированного объема. Об этом в своем телеграм-канале 
сообщил мэр Уфы Ратмир Мавлиев. 

«Разница очевидна. На обновлённых участках стало намного светлее и комфортнее.  
А главное, безопаснее», — подчеркнул Ратмир Мавлиев. 

В 2024 году на программу по улучшению систем наружного освещения в населенных 
пунктах Башкирии планируется выделить 200 млн рублей. 

Напомним, реализация этой программы была возобновлена в 2023 году году, по 
поручению Главы Башкирии Радия Хабирова. 

https://escorussia.ru/press-centr/novosti/v-bashkirii-realizuyut-programmu-po-uluchsheniyu-ulichnogo-osvesheniya-naselennyh-punktov/
https://escorussia.ru/press-centr/novosti/v-bashkirii-realizuyut-programmu-po-uluchsheniyu-ulichnogo-osvesheniya-naselennyh-punktov/


   

21 
 

«Это очень важный на самом деле момент. Темные населенные пункты — это вопрос 
безопасности, аварийности в первую очередь. И, конечно, вопрос эстетики. Поэтому работу надо 
продолжать», — сказал Радий Хабиров. 

Кроме этого, муниципалитетами для улучшения освещенности населенных пунктов 
дополнительно используется механизм модернизации освещения в рамках энергосервисных 
контрактов. В 20 муниципалитетах с 2018 по 2023 год заменены 86 тысяч светильников.  
В текущем году предстоит заменить еще 15 тысяч светильников. 

Источник https://escorussia.ru/press-centr/novosti/v-ufe-zamenili-bolee-40-tysyach-svetilnikov-ili-90-ot-
zaplanirovannogo/ 

 
 
 
29.01.2024 
 
В ГОРОДЕ КРАСАВИНО ВЕЛИКОУСТЮГСКОГО ОКРУГА УСТАНОВЯТ 

БОЛЕЕ 600 СВЕТИЛЬНИКОВ 
648 новых светильников смонтируют в городе Красавино Великоустюгского округа  

в рамках заключенного энергосервисного контракта, сообщил временно исполняющий 
полномочия главы муниципалитета Иван Абрамов в своих социальных сетях. 

Подрядная организация уже приступила к работам. На улицах Новой, Зелёной  
и М. Горького уже стало светлее. Работы продолжаются. 

«Жалобы на недостаточное освещение улиц из территориального отдела поступали 
регулярно, - отметил Иван Абрамов. - Проводимое обновление поможет снять проблему  
с повестки, добавив комфорта и безопасности». 

Источник https://escorussia.ru/press-centr/novosti/v-gorode-krasavino-velikoustyugskogo-okruga-
ustanovyat-bolee-600-svetilnikov/ 

 
 
 
29.01.2024 
 
В ТОЛЬЯТТИ В 2024 ГОДУ ПЛАНИРУЮТ ПЕРЕДАТЬ В КОНЦЕССИЮ 

ИНЖЕНЕРНЫЕ СЕТИ 
На сайте администрации Тольятти опубликовано постановление об утверждении перечня 

объектов, находящихся в собственности городского округа, в отношении которых планируется 
заключение концессионных соглашений на 2024 год. 

В список вошли, в том числе: 
— тепловые сети, (203 объекта протяженностью более 18 км) и ЦТН (3 объекта площадью 

459,2 кв. м), расположенные в Автозаводском районе. 
— тепловые сети, расположенные в Центральном районе (137 объектов протяженностью 

101 км); 
— тепловые сети, расположенные в Комсомольском районе (35 объектов протяженностью 

8,6 км). 
Напомним, что концессионное соглашение – это гражданско-правовой договор.  

В соответствии с данным договором одна сторона обязуется за свой счет создать или 
реконструировать имущество, принадлежащее другой стороне. 

Взамен концессионер получает права владения и пользования этим имуществом  
на определенный срок для осуществления своей деятельности. 

Учитывая, что ПАО «Т Плюс» является единой теплоснабжающей организацией  
в Тольятти, вполне вероятно, что по объектам теплоснабжения концессионером выступит именно 
данная организация. 

Источник http://www.energosovet.ru/news.php?zag=1706501870 
 

https://escorussia.ru/press-centr/novosti/v-ufe-zamenili-bolee-40-tysyach-svetilnikov-ili-90-ot-zaplanirovannogo/
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30.01.2024 
 
РАБОТЫ ПО ЗАМЕНЕ УЛИЧНОГО ОСВЕЩЕНИЯ ВОЗОБНОВИЛИСЬ  

В АЛЕКСАНДРОВСКЕ-САХАЛИНСКОМ 
Замена светильников на светодиодные ведется в рамках энергосервисного контракта. 

Администрация района сообщает, что в первую очередь работы будут проведены по улицам, где 
расположены социально значимые объекты, затем по ул. Кирова и ул. Чехова. Всего до лета этого 
года планируется заменить свыше 300 светильников уличного освещения. 

Высвобожденные фонари, которые находятся в удовлетворительном состоянии, при 
технической возможности будут установлены на неосвещенных улицах города. 

Улучшение освещения содействует безопасной и комфортной обстановке как для 
пешеходов, так и для водителей. Для ускорения этого процесса администрация района 
прикладывает максимум усилий. 

Источник https://escorussia.ru/press-centr/novosti/raboty-po-zamene-ulichnogo-osvesheniya-
vozobnovilis-v-aleksandrovske-sahalinskom/ 
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